
Co-Workons à St Sulpice la Forêt

11 septembre et 24 octobre 2023
Comptes-rendu 

 Septembre-Octobre 2023 – Saint-Sulpice-la-Forêt 

LA FABRIK
DU VILLAGE



 

Un groupe d’habitants de la commune souhaite se fédérer autour de l’idée d’expérimenter un espace de co-
working sur la commune. Deux rencontres ont eu lieu avec les personnes interessées par cette dynamique. Un
groupe d’une dizaine de personnes, s’est mobilisé autour de cette idée. La construction de cet espace se fait
en collaboration avec la mairie de st Sulpice la Forêt qui participe aux réunions. 
Vous trouverez-ici les comptes rendus des deux dernières réunions

Réunion du 11 septembre 2023 

Experimenter un espace de co-working Salle 3
Explorer les besoins des habitants d’avoir des espaces de bureau/travail
Préfigurer un lieu / pour le travail
Accompagner les habitants concernés dans la création de cet espace de co-working.

Aménagement du lieu/réflexion
 Utilisation de l’espace
Capitalisation des apprentissages et préfiguration 

Septembre décembre : création de l’espace
Janvier-Juillet : Utilisation de l’espace

La gratuité
L’accès wifi
Une mise a dispo du mobilier de la salle

 

Les participant·e·s : Quentin Vivier, Solene Bouyaux, Yves Picard, Yann Huaume

Objectifs:

Etape à court-terme:
Aménager la salle 3 , en espace de co-working, et expérimenter son utilisation sur les années
scolaires 2023/2024 et 2024/2025,avec un groupe d’habitants

Interessé

L’idée: avoir un lieu pour les habitants, les entrepreneurs, les entrepreneurs de l’ESS, qui
souhaite partager un lieu de travail commun.

Les éléments contextuels:
La salle 3 et les salles annexes, doivent pouvoir rester polyvalents
L'expérimentation dans le cadre de la fabrik, peut permettre d’évaluer la pertinence de la
création d’un tel lieu
Le fait de proposer ce type de projets, permet de poursuivre la dynamique de changement
autour des lieux
Ce type d'expérimentations peut aussi donner envie, et mobiliser des porteurs de projet ESS et
autres autour du projet de la commune.

Des principes:



Quelles sont les besoins en matériel?
Est ce pertinent d’intégrer différents types d’activités dans le même lieu: co-working, réunions, activités
associatives?
Qui anime le lieu?
Qui gère les aspects organisationnels et logistiques d’un tel lieu?
Comment on organise les temps et créneaux de travail
Intégration du projet avec l’usage des salles actuellement?

Réunir les intéressés, pour pouvoir définir un créneau commun
Faire une communication dans l’écho du 6 octobre, communiquer sur l'expérimentation
Solene accompagne la dynamique au départ pour fédérer et constituer le groupe
Définir les modalités de l'expérimentation.
retour d’expérience de chevaigné 
Dessiner un ou plusieurs scénarios
Necessité d’anticiper le processus de validation avec la commune

Une rencontre avec les concernés pour définir les modalités de l'expérimentation.
Retour d’expérience de Chevaigné 
Rencontre avec service de Rennes Métropole qui a travaillé sur le sujet à l’échelle de l’aire urbaine (ref : bureau
à rallonge)

Des questions: 

Relevé de décision: Un accord de principe pour engager la réflexion avec les porteurs de projets

Le processus: 

Prochaine étape: 



Réunion du 24 Octobre 2023 

Pour voir du monde
Avoir un confort de travail
Partager ensemble
Créer du lien entre travailleurs de la commune
Se soutenir
Besoins d’avancer dans le travail dans un espace calme et cosi

Avoir un confort correct
Un lieu chaud et cosi
Un lieu sécure pour le matériel
Dans le lieu trois espaces

Un espace détente/ café: canapés, hamacs, fauteuil détente, filet...
Un espace collectif/ type espace de réunions: une grande table / un tableau blanc
Un espace avec des bureaux individuels avec des bulles accoustiques, tables de travail, fauteuil confort,
mange debout, une imprimante

Une bonne connexion internet
Un point d’eau: pour boire et faire la vaisselle.

Les participant·e·s : 
Jean-Marc Bourgoin: Habite jardins des Roncières et travail chez orange, fait du télétravail à la maison, envie de
travailler sur l’exterieur pour rencontrer du monde
 Marie (Guibra): travail sur la commune au Guibra, besoin d’un lieu pour travailler en semaine du mardi au vendredi
quand le Guibra est ouvert.
 Marion Tanguy:  habite le Landrot, formatrice, besoin d’un espace pour préparer ses interventions et souhaite
rencontrer du monde
 Marine Villaret:  Habite le Tronchay, architecte urbanistse qui réalise une thèse sur les villes et villages en transition
sur le pays de Rennes et le pays du Val Aubigné et Genève. Souhaite pouvoir bosser sa thèse, et être en lien avec
d’autres.
 Nicolas Stiegler: Habite le Tronchay , travail dans une société d’édition de logiciel, souhait avoir un espace collectif
de travail.
 Annie Carré-Picard: habite st’ sulpice, travail chez orange, télétravail le lundi et le mercredi matin, souhaite pouvoir
partager avec des autres.
Yves Picard:  Habitant et Elu de la commune à la vie associative et à la démocratie locale, accompagne la dynamique
 Solène Bouyaux: Habitante et élu, accompagne la dynamique, et pourrait aussi faire usage du lieu. 

Pourquoi un espace de co-working dans vos pratiques professionnelles:

Le lieu/Besoins:



Des fauteuils de bureau confortable
Des tables hautes de travail
Des grandes tables pour mettre au centre de la pièce
Des doubles écrans, des multi-prises
Des panneaux anti-bruits
Des casiers pour ranger ses affaires

L’accès est gratuit, mais il est demandé aux usagers de s’impliquer dans son organisation, son
fonctionnement et son équipement
L’idée est d’un maximum équipée la salle avec du matériel récupéré, soit dans le cadre de déstockage soit
dans le cadre de recyclerie.
Le groupe s’engage en paralèlle de son utilisation à faire vivre le lieu, à créer une charte d’organisation
collective et de fonctionnement.
La dynamique est accompagnée par Solène au départ dans une perspective d’autonomisation du groupe. 

Voir avec le service ré-emploi de Orange qui déstocke du matériel, et fait des dons aux associations
Voir avec la Briqueterie solidaire ( bulle accoustique et autres matériel) et la belle déchet. Explorer la
possibilité de créer un partenariat avec ces structures.
Faire une appel aux dons sur la commune pour l’équipement du lieu en mode recycling, ce qui permet de
communiquer sur la création de cet espace.
Internet: Yves et Solène se renseigne sur la Fibre dans les bâtiments communaux

Quels horaires?
Est ce qu’une seule personne pour travailler est accepté? Combien maxi?
Faut-il réserver? Si oui quel système?
Comment se prennent les décisions collectives?
Quel cadre de fonctionnement du lieu? Quelle orga collective?
Qui récupère les clefs? Ou mets on les clefs?
Combien de jours ouvrir?
Qui accueille? Comment?

Equipements en matériel/ Les besoins:

Les principes du lieu:

Equipement de la salle/orga:
Il est proposé de 

Installation-Désinstallation de la salle:
Pour les co-workeurs, il est compliqué d’être obligé de réinstaller la salle, à chaque utilisation, perte de temps sur
le travail. Il peut être imaginé que l’installation co-working est l’installation de ase de la salle et que les autres
types d’activités peuvent changer la salle et la remettre après.

Des questions à solutionner:



Les jours/ horaires : 
La salle est déjà utilisée, le mercredi matin par l’IME, le Samedi une fois tous les 15 jrs pour la couture par l’ASC, et
périodiquement pour des formations, ou des journées de travail par des acteurs du territoire. Ces activités ne
semblent pas incompatible avec la mise en place du Co-Working.
La proposition du groupe est d’expérimenter sur deux jours dans un premier temps à voir si plus est envisageable.
Les besoins en jours
Annie: Lundi et Mercredi matin
Marine: Mardi, Mercredi, Jeudi, Vendredi, Samedi, Dimanche
Jean-Marc: Lundi, Mardi, Mercredi, Vendredi
Marie: Du Mardi au Vendredi
Nicolas: Lundi et Vendredi
Marion: était partie à ce moment là!

Installation-Désinstallation de la salle:
Pour les co-workeurs, il est compliqué d’être obligé de réinstaller la salle, à chaque utilisation, perte de temps sur le
travail. Il peut être imaginé que l’installation co-working est l’installation de ase de la salle et que les autres types
d’activités peuvent changer la salle et la remettre après

Experimentation une journée:
Il est décidé de faire une première expérimentation le Vendredi 10 novembre, pour tester, internet, et la salle et
voir les installation à court-terme à réaliser pour que cela soit fonctionnel. 
L’idée est de manger au Guibra le midi ensemble.
Solène se charge d’amener une cafetière, Marie amène du café, et chacun ramène sa tasse. Solène ouvrira et
fermera le lieu. Le lieu sera ouvert à 8h30!


